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"Agua y reposo", la receta médica a falta 
de fármacos 
Juan Diego Rodríguez, La Habana | Febrero 02, 2021 

Para evitar las aglomeraciones en las farmacias, los directivos de los 
hospitales han advertido a los doctores de que no deben recetar aquellos 
medicamentos que faltan. (pág. 6) 

1

MUERE EN MIAMI 
LA NIÑA DE 
PLACETAS

ENTREVISTA CON 
LA ARTISTA CELIA 

GONZÁLEZ 

PIDEN LA 
REVOCACIÓN DE 
ALPIDIO ALONSO

Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba

INSTRUCCIONES 
PARA NO PARECER 

UN ENEMIGO

Los remedios de las abuelas ganan popularidad ante la escasez de medicamentos en 
farmacias y hospitales cubanos. (14ymedio)



5 DE FEBRERO DE 2021

ACTUALIDAD 

La obsesión de La Habana por el Nobel de 
la Paz como respuesta a las denuncias de 
esclavitud 
Rosa Pascual, Madrid | Febrero 02, 2021 

La perseverancia con que el Gobierno cubano busca el Nobel de la Paz 
para las brigadas Henry Reeve en el contexto de la pandemia empieza a 
partir de ahora una nueva fase. Tras el cierre del plazo de candidaturas 
este lunes, la prensa oficial ha informado de la adhesión del cantautor 
Silvio Rodríguez al comité internacional que promueve la campaña a favor 
de la entrega del galardón al contingente médico. 

Los medios del Estado han ido dando cuenta puntualmente de un goteo 
de apoyos que abarcan desde asociaciones hasta partidos políticos, 
legisladores o líderes internacionales, y con los que cuentan para la 
consecución de dos fines fundamentales. Por un lado, embolsarse la 
dotación del premio que entrega anualmente el Comité Noruego y que 
actualmente asciende a nueve millones de coronas, casi un millón de 
dólares. Y, sobre todo, la legitimación y reconocimiento de una labor 
sanitaria que no está precisamente exenta de lucro, ya que reporta al 
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Estado cubano más de 6.000 millones de dólares anuales, el triple que el 
turismo. 

Los beneficios por la venta de servicios profesionales al exterior no 
estarían en el ojo del huracán si no fuera porque están basados en la 
explotación de los trabajadores que mantienen el esquema, médicos y 
enfermeros de todo tipo de especialidades que se alistan en estas 
misiones alentados por un salario superior al que perciben en Cuba 
aunque el Gobierno se queda con el 70% o, en algunos casos, el 90% de 
la paga de cada uno de ellos. Además, durante su tiempo en el exterior 
están fuertemente controlados para evitar que se relacionen con la 
población local y, sobre todo, que huyan del país. Algo que es 
prácticamente imposible de evitar en la gran mayoría de viajes y pese a 
que tal audacia está castigada con la prohibición de regresar a Cuba 
durante ocho años. 

A pesar de la cantidad de organizaciones que han alertado de la situación 
de esclavitud que viven los sanitarios cubanos en estas misiones 
internacionales, a la candidatura cubana no le han faltado promotores. 

El inicio de la carrera por el premio lo determinó su alianza con Michel 
Lambert, un diputado francocubano que ha militado en partidos de 

distinta ideología 

Este lunes, el francés Didier Lalande, presidente de la Asociación de 
Amistad Cuba Linda, recibió el sello conmemorativo del 60 aniversario del 
Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP) de manos de su líder, 
el exespía cubano Fernando González Llort. Lalande fundó Cuba Linda en 
1998 y desde entonces ha trabajado promoviendo el intercambio con la 
Isla facilitando los viajes de muchos de sus compatriotas a la Isla, pero 
además, fue el primero en promover, el pasado abril, la nominación a la 
brigada Henry Reeve a través de una carta que ha sido firmada por más 
de 2.400 personas. 

El inicio de la carrera por el premio lo determinó su alianza con Michel 
Lambert, un diputado francocubano que ha militado en partidos de 
distinta ideología (desde ecologistas a liberales) y que fue quien presentó 
la documentación necesaria para formalizar la candidatura el pasado 
septiembre, cuando se abrieron las inscripciones. 

La presentación de propuestas al Comité del Nobel está restringida a 
unos pocos. Para poder realizarlas se ha de ser miembro del Legislativo o 
Ejecutivo de algún Estado, integrante de un tribunal internacional, rector 
de Universidad y profesor de varias materias, director de instituto 
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vinculado a la paz y la política exterior, anterior galardonado o persona 
próxima al Instituto o Comité Nobel Noruego. 

A la candidatura presentada por Lambert se unió la del Consejo Mundial 
de la Paz, un organismo fundado en Helsinki en 1949 en el contexto de la 
guerra Fría y alineado con la URSS. Hoy, su sede está en Atenas y declara 
abogar "por el desarme universal, la soberanía, la independencia, la 
coexistencia pacífica; y las campañas contra el imperialismo, las armas 
de destrucción masiva y de todas las formas de discriminación". 

"Hay 14 tales brigadas trabajando con más de 500 médicos 
especializados y otros profesionales de la salud, hombres y mujeres 
valientes que han estado trayendo mucha ayuda necesitada a pueblos en 
diversos países y en todos los continentes, salvando incontables vidas y 
mostrando la empatía y bondad humanas por las cuales siguen siendo 
recordados dondequiera que han estado", reza la carta que este 
organismo dirigió a Berit Reiss-Andersen, presidenta del Comité Noruego. 

Las filtraciones son constantes y este año ya se sabe que optan 
personas como Alexéi Navalni, Greta Thunberg o Donald Trump y su 

yerno 

La misiva presentada por el Consejo Mundial de la Paz ha sido divulgada 
por Granma a pesar de las estrictas normas de confidencialidad que 
impone el Comité Noruego y que impiden que se conozca durante un 
plazo de 50 años quiénes son los nominados. Las filtraciones son 
constantes y este año ya se sabe que optan personas como Alexéi 
Navalni, Greta Thunberg o Donald Trump y su yerno. También hay 
movimientos como Black Lives Matter o los Boy Scouts, la oposición 
bielorrusa, la asociación de jueces independientes de Polonia y 
verificadores de información, periodistas y activistas de zonas con 
conflictos. 

En una liga similar a la de Cuba, la sanitaria en un año marcado por el 
covid-19, optarán al galardón la Coalición para las Innovaciones en 
Preparación para Epidemias (CEPI) y la Alianza Mundial para Vacunas e 
Inmunización (GAVI). 

El Comité Noruego, sin embargo, se ha encontrado también con quienes 
presionan en sentido contrario. Entre los detractores más enérgicos a la 
candidatura cubana está la organización Archivo Cuba, que el pasado 
octubre dirigió una carta a los responsables de la elección (cuyos 
nombres se desconocen pero son cinco personas designadas por el 
Parlamento noruego) para explicarles las condiciones de trabajo de los 
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nominados y lo que supondría otorgarles un reconocimiento moral como 
el que supone el prestigioso galardón. 

"Nos vemos obligados a informarles de las pruebas abundantes y 
contundentes que hacen de este cuerpo médico parte intrínseca de un 
esquema de trata de personas por parte del Estado cubano, que supone 
una violación del derecho internacional", rezaba la carta, firmada por 
María Werlau. 

El Nobel de la Paz del año pasado fue a parar al Programa Mundial de 
Alimentos de la ONU por "sus esfuerzos en la lucha contra el hambre, por 
prevenir su uso como arma de guerra y contribuir a mejorar las 
condiciones para la concordia en áreas en conflicto". 

El premio ha buscado rehuir de la polémica y concitar cierto espíritu 
de la concordia durante muchos años, pero recientemente ha tenido 

varios tropiezos en esta tarea 

El premio ha buscado rehuir de la polémica y concitar cierto espíritu de la 
concordia durante muchos años, pero recientemente ha tenido varios 
tropiezos en esta tarea. Algunos expertos atribuyen las polémicas a la 
intención del Comité Noruego de "apadrinar" procesos de paz que 
muchas veces han sido controvertidos o no han salido bien, como ha sido 
el caso del galardón a Yasir Arafat, Shimon Peres e Itzak Rabin por los 
Acuerdos de Oslo, a Juan Manuel Santos por el proceso de paz en 
Colombia o Abiy Ahmed por facilitar una paz entre Etiopía y Eritrea que 
acabó dinamitando. Otro de los galardonados más criticados fue Barack 
Obama, cuyo premio se consideró más aspiracional que merecido, como 
lo demostró el balance final de su presidencia. 

Habrá que esperar al 10 de octubre para conocer al próximo premio 
Nobel de la Paz, pero la campaña del oficialismo se promete larga e 
intensa durante los próximos siete meses. 
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"Agua y reposo", la receta médica a falta 
de fármacos 

Juan Diego Rodríguez, La Habana | Febrero 02, 2021 

Comenzó con una pequeña herida en el pie, pero con el paso de los días 
llegó la infección y la fiebre. Luis Álvaro, de 25 años, fue al cuerpo de 
guardia del cercano hospital Freyre de Andrade en Centro Habana. 
Después de revisarlo, la doctora concluyó: "No puedo recetar antibióticos 
porque no hay. Descansa, toma mucha agua y mantén el pie en alto". 

Cuatro días después, con una extensa zona enrojecida alrededor de la 
herida, el joven escribió en un hilo de Telegram: "Cambio un mando 
inalámbrico de Nintendo por ciclo completo de antibióticos orales y un 
tubo de Gentamicina". Poco después, un interesado respondió. Luis 
Álvaro logró varios blíster de amoxicilina, un medicamento fabricado en 
Cuba, pero desaparecido de las farmacias. 

Las habilidades con la mensajería instantánea, el tener algo que lanzar al 
trueque del mercado negro y el hecho de vivir en La Habana, la ciudad 
con más dinamismo en el comercio informal, jugaron a favor de este  
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joven, pero en regiones alejadas de la capital las opciones son mucho 
más limitadas y "ni con dinero se encuentran los fármacos", dice María 
Victoria residente en San Antonio de los Baños. 

"Estamos muy preocupados", cuenta a este diario esta vecina de uno de 
los municipios con más habitantes de la provincia de Artemisa. "Tengo 
una sobrina que estuvo bajo sospecha de haber contraído leptospirosis, 
porque hubo varios casos en una zona del pueblo", detalla. "Solo le 
mandaron reposo y agua porque no había nada más, pasamos días de 
angustia sin poder hacer otra cosa que esperar". 

Después de varias jornadas de incertidumbre, la salud de la pariente de 
María Victoria evolucionó favorablemente, pero la mujer no ha dejado de 
estar preocupada. "Veo niños y ancianos enfermos y con padecimientos 
crónicos que ya no pueden acceder a los medicamentos que necesitan", 
advierte la mujer. "Es una situación desesperante". 

"Estamos viendo pacientes que llegan con una lesión infectada y si se 
utiliza a tiempo algún medicamento tópico se ahorra sufrimiento y 

complicaciones, pero no hay nada que recetar" 

Para evitar las aglomeraciones en las farmacias, los directivos de los 
hospitales han advertido a los doctores de que no deben recetar aquellos 
medicamentos que faltan. "Antes se me acaban las hojas del recetario 
rapidísimo, pero desde hace meses casi ni las uso porque no hay nada 
que mandar", reconoce una doctora del hospital Miguel Enriquez de La 
Habana. 

"Estamos viendo pacientes que llegan con una lesión infectada y si se 
utiliza a tiempo algún medicamento tópico se ahorra sufrimiento y 
complicaciones, pero no hay nada que recetar", lamenta esta graduada 
en Medicina General Integral. "Hace unos días atendí a una mujer con un 
fuerte dolor en el tobillo y sabía que con un analgésico se iba a sentir 
mejor, pero no pude escribir la receta". 

"Como doctora y con conciencia de lo que estamos viviendo con la falta 
de medicamentos y los riesgos de la pandemia, le digo a mis familiares y 
amigos que eviten ir a los hospitales siempre que no se trate de un 
padecimiento grave", lamenta, "Porque no podemos darles nada para 
aliviarlos y los peligros de contagiarse con el coronavirus son altos". 

En algunos consultorios del médico de la familia han colgado hojas 
descriptivas de uso de remedios naturales que van desde infusiones para 
calmar la ansiedad hasta la utilización de hojas maceradas para tratar 
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heridas cutáneas. Los remedios de las abuelas ganan popularidad en la 
misma medida que se vacían las farmacias. 

Los yerberos que ofrecen sus productos en la ciudad han visto un repunte 
en la cantidad y la variedad de plantas que buscan sus clientes. "Antes, lo 
que más se vendía en este punto era albahaca para hacer despojos de 
santería y algunos palos que también se usan mucho para trabajos 
espirituales, pero ahora esto se ha convertido en una botica", comenta a 
este diario Ramón, un yerbero de la calle Monte. 

"Lo más demandado ahora es la manzanilla, las hojas de la planta que la 
gente llama Meprobamato (Plectranthus neochilus Schltr), las hojas de 
tuna para temas vinculados a dolores al apoyar el pie, el guizazo de 
caballo para los que tienen problemas en los riñones y vendo también 
mucho romerillo para la garganta", explica. "Hay días en que cierro al 
mediodía porque me vuelan los productos". 

Pero las hierbas de Ramón poco o nada pueden hacer cuando de una 
enfermedad grave se trata 

Pero las hierbas de Ramón poco o nada pueden hacer cuando de una 
enfermedad grave se trata. "En los últimos meses ha empeorado la 
situación y aunque el problema venía de hace tiempo, ya estamos en 
números negativos. Los medicamentos para enfermos crónicos no vienen 
o solo llega la mitad de la dosis que necesita el paciente, si hay una 
urgencia hay que apelar a las redes sociales", explica el padre de una 
paciente oncológica. 

"Mi hija sufrió una mastectomía y ahora está con sueros citostáticos, pero 
del cuadro de medicamentos que tiene que consumir en este proceso 
para que sea más efectivo y llevadero, ya hemos tenido que conseguir 
dos a través de amistades", relata el hombre. "Otras pastillas las hemos 
tenido que comprar pero no nos hemos puesto a pensar en precios 
porque esto es de vida o muerte". 

La mensajería instantánea para unos, las hierbas para otros y el dinero 
para unos cuantos están apuntalando los tratamientos médicos en un 
país que a nivel internacional se sigue viendo como un baluarte médico. 
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Cuba queda fuera de la lista de países 
beneficiarios del programa Covax de 
vacunación anticovid 
14ymedio, La Habana | Febrero 04, 2021 

La peculiar relación existente entre el Fondo de Acceso Global para 
Vacunas (Covax) y Cuba ha provocado que la Isla sea el único país de 
América Latina que no recibirá vacunas contra el covid-19 a través de 
este mecanismo que anunció el miércoles que proveerá de 35,6 millones 
de dosis a 33 países del continente. 

Cuba decidió ser la excepción latinoamericana y no se ha comprometido 
con el Fondo, con el que ha establecido una relación "no vinculante". La 
Isla ha preferido posicionarse como país productor y proveedor de su  
propio antídoto y continúa con el desarrollo de sus cuatro candidatos 
vacunales, pero corre el riesgo de quedar rezagada, ya que el más 
adelantado de sus ensayos, el de Soberana 02, aún no ha iniciado la fase 
3. 

En cambio, Covax comenzará la distribución de sus dosis a finales de 
febrero. Con excepción de las 1,2 millones dosis que proporcionará Pfizer/
BioNTech (requiere una cadena de frío a -75ºc para su conservación), la 
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casi totalidad de las 336 millones de vacunas previstas serán entregadas 
por AstraZeneca (Universidad de Oxford). La británica producirá 96 
millones de dosis y encargará la fabricación de otras 240 millones a 
South Korean Bioscience y al Serum Institute de India (SII). 

El Fondo está compuesto por la Alianza Gavi para las Vacunas, la 
Coalición para la Promoción de Innovaciones en pro de la Preparación 
ante Epidemias (CEPI) y la Organización Mundial de la Salud. Las 
naciones de la región recibirán las dosis a través de este mecanismo con 
sede en Oslo y dedicada a financiar proyectos independientes en favor de 
vacunas contra enfermedades infecciosas. 

En América Latina hay ocho países que han comenzado sus propios 
programas de vacunación (Argentina, Brasil, Chile, Costa Rica, Ecuador, 
México y Panamá). Todas ellas están adheridas a Covax y recibirán 
millones de dosis de vacunas. 

Según el cronograma de Gavi, durante la primera entrega, México se 
hará con 6.472.800 dosis; Argentina con 2.275.200; Brasil con 
10.672.800; Colombia con 2.670.600; Chile con 957.600; Ecuador con 
885.600; Paraguay con 357.600; y Perú con 1.770.600 vacunas. Para 
todos ellos, el equivalente a un 5% de la población. En Centroamérica, 
Guatemala, El Salvador, Nicaragua y Honduras recibirán más de 2,2 
millones de dosis. Mientras a Panamá, se destinan 216.000 dosis, a Haití 
876.000; y a República Dominicana 542.400. 

El propósito de Covax es que al menos el 3% de las poblaciones de 
todos los países reciban la vacuna en la primera mitad de 2021 

El propósito de Covax es que al menos el 3% de las poblaciones de todos 
los países reciban la vacuna en la primera mitad de 2021, pero 
principalmente proteger a los grupos más vulnerables, como los 
trabajadores sanitarios. 

El caso de Venezuela también es singular. Aunque tiene acceso a vacunas 
en el mecanismo Covax, según dijo ayer mismo el representante en 
Caracas de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), Paolo 
Balladelli, primero debe satisfacer la deuda que tiene con la organización 
porque ese país no está en la lista de los que reciben donaciones, como sí 
lo están Bolivia, Colombia, El Salvador y Perú, sino que debe financiar su 
propia campaña de vacunación adelantando un pago de unos 10 dólares 
por dosis. 

"Han sido reservadas entre 1.425.000 y 2.409.600 dosis de la vacuna 
AstraZeneca contra el covid-19 que llegarían al final de febrero. [Pero] es 
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imprescindible contar con el apoyo de todas las fuerzas y proceder al 
pago hasta el 9 de febrero", aseveró. 

Este miércoles, Juan Guaidó aseguró que buscará los recursos para no 
quedar fuera del mecanismo y añadió que, además de satisfacer la 
deuda, Maduro debe aceptar el esquema de implementación de la OPS. El 
líder, reconocido como presidente encargado por una cincuentena de 
países, sostuvo ayer que a la organización le preocupa "la ejecución" del 
Gobierno con respecto a las vacunas y que el tema no "tenga vinculación 
política". 

Cuba, ajena a todo esto, sigue con sus propios proyectos: Soberana 01 y 
02, del Instituto Finlay (IFV) de La Habana, y Abdala y el espray nasal 
inmunizante Mambisa, del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología. 

El país se propone producir este año 100 millones de dosis de Soberana 
02 para consumo interno y exterior, según dijo Vicente Vérez, director del 
IFV. La vacuna está en la fase 2-b de sus ensayos y espera pasar a la 
fase 3 el próximo marzo con la colaboración de Irán, pero aún no ha sido 
incluida en el listado de CEPI para el mecanismo Covax. En el listado de 
candidatas, que incluye dos de China, dos de EE UU, una de Corea, una 
británica y una asociación mundial de fabricación múltiple, tampoco está 
ninguna de las cubanas. 
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Toque de queda y más multas por infringir 
las normas sanitarias en La Habana 
14ymedio, La Habana | Febrero 04, 2021 

La Habana tendrá de nuevo, a partir de este viernes, toque de queda en 
las noches, como parte de las nuevas medidas para intentar contener los 
contagios de covid-19. El Consejo de Defensa Provincial (CDP) lo anunció 
este jueves en su reunión diaria, donde decretó "restricción total de 
movimiento de personas y vehículos" entre las 9:00 pm y las 5:00 am 
"hasta que la situación epidemiológica sea favorable". 

Es una medida que los habaneros temían que se hiciera realidad desde 
hace días, cuando se hizo evidente el alza imparable de casos de 
coronavirus en la capital. La Habana sigue a la cabeza de contagios 
diarios, y este jueves registró 385 positivos de los 816 que reportó el 
Ministerio de Salud Pública, y 2 de los 5 fallecidos. 

El presidente del CDP, Luis Antonio Torres Iríbar, hizo hincapié en las 
"indisciplinas sociales" de la población frente a las normas sanitarias y 
"exigió mayor firmeza de los órganos impositores de multas, los grupos 
de Lucha Contra Coleros y la Policía Nacional Revolucionaria (PNR) en el 
enfrentamiento a ese fenómeno negativo y en la detección de los 
coleros", detalla la prensa local. 
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Sin ir más lejos, el jefe provincial de la PNR, Frank Gimen Jiménez, 
informó de que en la madrugada de este jueves fueron detenidos 66 
ciudadanos "por hacer colas en esos horarios", a pesar de no estar en 
vigor aún el toque de queda. 

Asimismo, las autoridades se quejaron de la presencia de menores 
"realizando actividades de cualquier tipo en la vía pública", lo cual está 
prohibido, y recordaron que los padres pueden ser sancionados con 2.000 
pesos de multa. 

Según la Gaceta Oficial del pasado 29 de enero, quienes contravengan las 
disposiciones dictadas para contener la pandemia se enfrentan a multas 
de entre 2.000 y 3.000 pesos, y los comerciantes que violen las normas 
destinadas al control de precios, se exponen a sanciones entre 5.000 y 
15.000 pesos. 

Otras medidas tomadas por el Consejo es el establecimiento de un 
"sistema de permisos" para vehículos y personas que deberán acceder a 
la provincia "por los puntos de control establecidos", y la entrega de una 
"tarjeta de permiso especial" a los ciudadanos que tengan carné de 
identidad de otra provincia y estén residiendo en la capital. 

Las autoridades se quejaron de la presencia de menores "realizando 
actividades de cualquier tipo en la vía pública", lo cual está prohibido, 
y recordaron que los padres pueden ser sancionados con 2.000 pesos 

de multa 

En la misma junta, volvió a ser tema las "inquietudes de la población" 
referidas a "la disponibilidad de camas hospitalarias y el mecanismo de 
traslado de confirmados y sospechosos", así como a "descoordinaciones" 
en la entrega de los resultados de las pruebas PCR. 

Al respecto, Emilio Delgado Iznaga, director provincial de Salud, aseguró 
que desde este jueves se ponen en vigor nuevas medidas, para priorizar, 
dice Tribuna de La Habana, a las personas vulnerables y agilizar las 
entregas de las PCR que se hacen al quinto día. 

Así, dice el vicepresidente del Consejo, Reinaldo García Zapata, "los 
resultados de las muestras de pacientes sospechosos tienen que 
entregarse antes de las 48 horas para agilizar los egresos y asegurar una 
mayor disponibilidad de camas". 
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Los maestros fallecidos iban a Mayabeque 
tras prestar sus casas para el covid 
14ymedio, La Habana | Febrero 01, 2021 

Los diez maestros fallecidos en el accidente de ómnibus que se produjo la 
madrugada del sábado en Mayabeque fueron despedidos este domingo 
con la presencia de algunas autoridades locales del Partido Comunista. El 
grupo estaba siendo trasladado desde la capital, donde ejercían, hasta la 
provincia vecina para liberar la villa en la que se alojaban y habilitarla 
como centro de aislamiento para contactos de contagiados por covid-19. 

La prensa oficial ha dado a conocer la identidad de las víctimas, cinco de 
las cuales eran originarias de Jiguaní (Yuri Alberto Quesada Franco, Yanlis 
Valdés Guerra, Dayanis Rafaela Granda Valdez, Mailin Sucel Riverón 
Rosales y Yanitza Quesada Fuentes). Otras tres, Yasmany González 
Leyva, Jaiser Pérez Milán y Mairelis Ramírez Sosa, eran de Guisa; y una 
más, Ernesto Jesús Ávila Ramírez, de Yara. 

Los maestros, mayoritariamente de Granma pero que trabajaban en La 
Habana, se dirigían hacia Mayabeque cuando el conductor del vehículo 
perdió el control en el kilómetro 42 de la Autopista Nacional, se salió de 
ella y cayó desde el puente. 
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En Jiguaní, de donde era la mayor parte de los fallecidos, se han 
decretado tres días de luto, según la emisora local. Tanto en este 
municipio como en Guisa muchos vecinos se acercaron hasta la capilla 
ardiente de las víctimas para acompañar a los familiares. 

Según la prensa oficial, las autoridades provinciales y locales también 
participaron en estos actos. 

En el caso de Ernesto Ávila Ramírez, único fallecido de Yara, con apenas 
30 años, además de las máximas autoridades de Granma, la Unión de 
Jóvenes Comunistas (UJC) rindió guardia de honor al joven, que recibirá 
la medalla Rafael María de Mendive. 

Las autoridades informaron también de que de los 22 lesionados en el 
accidente, 11 están hospitalizados en Mayabeque y otros tantos en La 

Habana, entre ellos dos niñas 

El único maestro muerto en el accidente que procedía de otra provincia 
es Argelio Álvarez Ávila, oriundo de San Luis, en Santiago de Cuba. 
Las autoridades informaron también de que de los 22 lesionados en el 
accidente, 11 están hospitalizados en Mayabeque y otros tantos en La 
Habana, entre ellos dos niñas. 

De los heridos que están siendo atendidos en el Hospital Leopoldito 
Martínez de Mayabeque, uno se encuentra reportado en estado crítico. 
"Los seis restantes están en Sala de Cirugía: dos reportados en estado 
grave, en un caso por presentar fractura de columna lumbar con 
manifestaciones neurológicas y en otro caso por fractura de escápula y 
hemoneumotórax. Cuatro presentan múltiples lesiones y están reportados 
de cuidado", precisó un parte del Ministerio de Salud Pública difundido 
este lunes. 

En el  Hospital Miguel Enríquez de la capital cubana "permanecen 
hospitalizados 10. De estos, tres en la Unidad de Cuidados Intensivos, de 
los cuales dos se reportan en estado crítico y una paciente se reporta en 
estado grave, operada por fractura de pelvis. De los siete restantes, 
cuatro se encuentran ingresados en sala de Cirugía y tres en Ortopedia. 
Todos se mantienen bajo tratamiento y están reportados de cuidado", 
añade el reporte. 

En el  Hospital Calixto García se encuentran ingresados tres pacientes. 
"De ellos, dos en la Unidad de Cuidados Intensivos: un paciente con 
trauma cráneo encefálico grave, reportado en estado crítico y otro con 
fractura esternal, contusión cardíaca y hemotórax bilateral, reportado en 
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estado grave. En Sala de Cirugía se encuentra un paciente con múltiples 
escoriaciones en la región dorsal, reportado de cuidado". 

Mientras que en el Pediátrico Juan Manuel Márquez se hallan ingresadas 
en Sala de Cirugía dos pacientes, "reportadas de cuidado: una de 11 años 
de edad que presenta contusión pulmonar y fractura orbitaria, y otra de 2 
años de edad que presenta contusión hepática y fractura tibial de la 
pierna izquierda". 

Aunque el coronavirus ha contribuido a bajar las cifras de accidentes 
de tránsito, la Comisión Nacional de Seguridad Vial informó la pasada 

semana de los preocupantes datos que seguía habiendo en la Isla 

Aunque el coronavirus ha contribuido a bajar las cifras de accidentes de 
tránsito, la Comisión Nacional de Seguridad Vial informó la pasada 
semana de los preocupantes datos que seguía habiendo en la Isla donde, 
el pasado año, murió una persona cada día y 16 resultaron heridos en los 
20 siniestros que se producen como promedio. 

Según estos mismos datos, la tasa de mortalidad en 2020 fue de 4,24 
fallecidos por cada 100.000 habitantes, un número inferior al de 2019, 
cuando la cifra fue de 5,41 por 100.000 debido a la disminución de la 
movilidad. 

Aunque la Comisión insistió en las distracciones de conductores y 
peatones como causa de la mayoría de los accidentes, el mal estado de 
las vías, la mala señalización y la elevada edad del parque de vehículos 
están en el origen de un buen número de siniestros. 

Los accidentes en el transporte colectivo son muy habituales y, en 
muchas ocasiones, se producen porque los vehículos privados no están 
preparados para la carga que soportan, pero no es raro que ómnibus de 
empresas de transportes estatales o turísticas también protagonicen 
impactos como el de este fin de semana dejando múltiples heridos y 
fallecidos. 

Los accidentes de tránsito son la quinta causa de muerte en Cuba. 
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El 27N pide a la Asamblea Nacional la 
revocación del ministro de Cultura 
14ymedio, La Habana | Febrero 03, 2021 

El grupo 27N presentó la mañana de este miércoles ante la Asamblea 
Nacional del Poder Popular un recurso legal para pedir la revocación de 
Alpidio Alonso como diputado y como ministro de Cultura. 

Se trata de una respuesta jurídica a los sucesos del pasado 27 de enero 
frente al Ministerio de Cultura, cuando Alonso encabezó la agresión a una 
veintena de artistas que realizaban un plantón pacífico frente a la sede 
oficial. 

La petición fue entregada por Solveig Font y Carolina Barrero, en nombre 
de 1.255 ciudadanos que la firman. Entre ellos, numerosos miembros 
prominentes de cultura cubana, dentro y fuera de la Isla, como Rafael 
Rojas (historiador exiliado en México y hermano del viceministro 
Fernando Rojas), Iván de la Nuez, Tania Bruguera, Lázaro Saavedra o  

René Francisco. Es la primera vez que firmas como la de los músicos 
Ernán López-Nussa y Haydée Milanés, la escritora Wendy Guerra o el 
artista Carlos Garaicoa figuran en una iniciativa semejante. 
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El grupo precisa que la recogida de firmas sigue vigente y cualquier 
cubano puede dejar su nombre y apellidos a través de la publicación de la 
página de Facebook del 27N o escribiendo al correo 
27n.comunicaciones@gmail.com, acompañándolo de su número de 
identidad si lo desean. 

Tras los sucesos del pasado 27 de enero frente al Ministerio de Cultura, el 
grupo explicó sus razones para hacer esta petición: "Como ciudadanos de 
la República de Cuba creemos en la reivindicación pacífica de nuestros 
derechos y condenamos enfáticamente toda manifestación de violencia, 
en particular, cualquier manifestación de violencia gubernamental 
impulsada desde las instituciones y ejercida por funcionarios públicos”. 

"No puede ser servidor público quien se ufane del uso de la violencia 
para limitar impunemente derechos ciudadanos" 

Apelan también a la responsabilidad que tiene el Gobierno de cesar al 
ministro si este no dimite por voluntad propia. "Los funcionarios públicos 
deben actuar desde el civismo, la transparencia y el respeto a la dignidad 
humana. No puede ser servidor público quien se ufane del uso de la 
violencia para limitar impunemente derechos ciudadanos", expresan. 

El grupo precisa que la petición se acoge al Artículo 8 de la Ley de 
Revocación de Mandato, según el cual los elegidos a los órganos del 
Poder Popular pueden ser revocados por incurrir en hechos que los hagan 
desmerecer del buen concepto público y manifestar una conducta 
incompatible con el honor de ser representante del pueblo. 

La petición está igualmente amparada por el Artículo 61 de la 
Constitución, donde está expresado el derecho ciudadano a dirigir 
peticiones ante las instituciones y autoridades gubernamentales, además 
de otros artículos constitucionales y del Código Penal. 
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Detienen a Carolina Barrero después de 
pedir al Parlamento la revocación del 
ministro de Cultura 
14ymedio, La Habana | Febrero 04, 2021 

La historiadora del arte Carolina Barrero, que junto a la curadora Solveig 
Font entregó en la Asamblea Nacional el recurso para pedir la revocación 
del ministro de Cultura, Alpidio Alonso, fue detenida este jueves en La 
Habana mientras conversaba con la artista Tania Bruguera por teléfono. 

Barrero fue liberada este mismo jueves luego de pasar casi diez horas en 
la estación de policía de Infanta y Manglar y ser interrogada dos veces. 
"La Seguridad del Estado persiste en ver vínculos con organizaciones, 
financiamiento y mala intención donde solo hay jóvenes empujando por 
construir un país mejor", denunció la joven en su perfil de Facebook al 
hacer referencia a los interrogatorios. 

"Yo no pertenezco a ningún grupo, no recibo financiación, nadie me dice 
lo que tengo que hacer excepto yo y mis convicciones. Creo firmemente 
en la responsabilidad de las instituciones para con la ciudadanía y en el 
derecho de la ciudadanía de hacerlas valer", escribió Barrero quien 
concluyó su texto así: "El ministro debe renunciar". 
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"Justo estaba ella regresando a su casa y en eso me dice que me espere 
un momento, que hay una patrulla, en eso escucho un forcejeo y no 
hemos podido comunicarnos más", contó Bruguera a 14ymedio al 
describir el momento en que fue detenida la historiadora del arte. 

"Justo estaba ella regresando a su casa y en eso me dice que me 
espere un momento, que hay una patrulla, en eso escucho un forcejeo 

y no hemos podido comunicarnos más" 

La petición entregada este miércoles es una respuesta jurídica a la 
actuación de Alonso el pasado 27 de enero, cuando encabezó una 
agresión contra una veintena de artistas que realizaban un plantón 
pacífico frente al Ministerio de Cultura. 

Tras la violenta jornada la joven declaró a este diario que lo que ocurrió 
esa mañana frente al Ministerio de Cultura es "tan sumamente severo 
que pone en cuestión no ya la legitimidad del Gobierno, sino su facultad 
para ejercer funciones, su sano juicio". 

Al mismo tiempo se preguntaba: "¿Cómo es posible que un ministro de 
Cultura y su séquito de viceministros arremetan con violencia contra 
jóvenes que leen poesía, contra ciudadanos a quienes deberían servir?". 

Barrero es graduada de la facultad de Historia del Arte, de la Universidad 
de La Habana y trabajó en el Centro de Arte Contemporáneo Wifredo 
Lam. En la actualidad reside en España, un país donde ha trabajado con 
la prestigiosa galería de arte Elba Benítez, con sede en Madrid, y fue 
becaria del Museo Nacional del Prado en el Departamento de Patrocinio y 
Comunicación. Llegó a La Habana en enero pasado y desde entonces se 
ha sumado al 27N y sus acciones. 
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Muere en Miami La Niña de Placetas, 
leyenda del Escambray 
Idolidia Darias, Miami | Febrero 01, 2021 

Escribo con la esperanza de que se sumen más personas a buscar 
información actualizada de Zoila Águila Almeida, La Niña de Placetas, La 
Niña del Escambray, la mujer que marcó pautas en la historia de Cuba 
cuando apostó por la lucha armada, único camino para enfrentar la 
naciente dictadura comunista. 

Zoila Águila, natural de Placetas, se unió muy joven a los insurgentes que 
se alzaron en el Escambray contra el comunismo, y por eso le decían "la 
niña". Cuentan los que la conocieron que en la lucha frontal contra la 
milicia que lo que le faltó en edad le sobró en valor. 

El descrédito y los falsos testimonios fueron las técnicas empleadas en el 
Escambray para anular a los alzados. Fidel Castro los tildó de asesinos, 
ladrones, violadores, asaltantes de caminos, entre otros calificativos, y de 
inmediato los medios de comunicación estatales replicaron los términos. 
Eso ocasionó que las personas que no vivían en el Escambray ni tenían 
familiares allegados que hubieran sido alzados o estuvieran en las 
cárceles por oponerse sintieran un fuerte rechazo a los insurgentes. 
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Cientos de cubanos ignorantes de la verdad los odiaron y se sumaron a 
vilipendiarlos. 

Así, la Niña de Placetas, se vio envuelta en las peores acusaciones. Fue la 
única mujer que se incorporó a la lucha armada y estuvo todo el tiempo 
en las montañas en primera fila, participando en combates, primero en la 
guerrilla de Porfirio Guillén Amador y más tarde en la de Julio Emilio 
Carretero. 

Los que estuvieron cerca de ella en los combates conocieron su valor y 
energía a la hora de los encuentros frontales con la milicia. Se convirtió 
en una leyenda la forma en que con su arma ripostaba los ataques y 
defendía a los compañeros de lucha, por eso el régimen usó todo tipo de 
bajezas para mancillarla y fue a lo que más podía doler su honra como 
mujer: la capacidad de ser madre, de engendrar vida. 

No faltaron frases insinuando relaciones con todos los hombres de la 
guerrilla. Nada más lejos de la realidad, puesto que su esposo, Manolo 
Manso de La Guardia, estuvo junto a ella hasta el momento en que los 
emboscaron en el mar, cuando viajaban en un barco que supuestamente 
llevaría a los Estados Unidos al grupo que comandaba Julio Emilio 
Carretero. 

Por la traición de Alberto Delgado, todos fueron detenidos el 9 de 
marzo de 1964 y fusilados en La Cabaña en junio de ese mismo año 

Por la traición de Alberto Delgado, todos fueron detenidos el 9 de marzo 
de 1964 y fusilados en La Cabaña en junio de ese mismo año (entre ellos 
estaba Manolo Manso), y La Niña fue sentenciada a la pena de treinta 
años de cárcel. En abril, Cheíto León, que había quedado al mando en el 
Escambray insurgente, comprobó que sus compatriotas no habían llegado 
a Miami. 

Las sospechas de León y las del también alzado Rubén Cordobés 
crecieron y contactaron a Alberto Delgado, el 28 de abril de 1964. El 
delator fue ejecutado. 

Pedro Guillén, hermano menor del insurgente Porfirio Guillén, quien fue 
uno de los primeros jefes de las guerrillas en el Escambray y murió en un 
combate en Sabanas del Moro, asegura que era una mujer íntegra y 
valiente y que se fue al monte en el año 1961 porque la inconformidad 
con los que ostentaban el poder era creciente. 

Pasó a ser la única mujer que estuvo activa y directamente en los 
combates frente a la milicia en la zona montañosa cercana a Fomento. 
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"La recordamos pequeña de tamaño e inmensa de corazón, con su 
ametralladora Thompson en las manos. No sentía miedo ante nada ni 
nadie. Dentro de los cercos era una pantera y la primera en romperlos a 
tiro limpio. Contrario a lo que piensan algunos por aquí, ella nunca realizó 
misiones de mensajera o colaboradora desde el llano. Era demasiado 
conocida por amigos y enemigos. Los guerrilleros la querían y respetaban 
como a la joya más preciada", destacó Pedro Guillén en una entrevista 
que le concedió a Héctor Maseda (publicada en el blog Conexión Cubana). 

Con su condena a prisión, empezó el calvario de la mujer, pues además 
de privarla de libertad, la sometieron a torturas y humillaciones de todo 
tipo. Se sabe que fue muy rebelde ante sus torturadores y que resistió la 
tortura física. 

Desde que la detuvieron le aplicaron numerosas técnicas propias de los 
represores. No la dejaban dormir, la sometían a intensos interrogatorios 
que duraban semanas, la mantenían de pie en una misma posición 
durante horas y no faltaron los simulacros de fusilamiento, que en esa 
época solían usar con frecuencia contra los insurgentes para lograr 
confesiones y aceptación de culpas. 

Cuenta Cary Roque, prisionera política cubana que estuvo en las 
tapiadas de esa horrenda prisión junto a otras 45 mujeres que 

también cumplían sanciones por sus ideas políticas, que La Niña 
estuvo dos años allí sin hablar con nadie 

Tampoco faltaron los improperios y los cuestionamientos como mujer y 
madre. 

En 1969, cinco años después de haber sido detenida y ya fusilados sus 
compañeros, la llevaron para la cárcel de Guanajay. Confinada en las 
horrendas celdas, los torturadores lograron nublar su mente. 

Cuenta Cary Roque, prisionera política cubana que estuvo en las tapiadas 
de esa horrenda prisión junto a otras 45 mujeres que también cumplían 
sanciones por sus ideas políticas, que La Niña estuvo dos años allí sin 
hablar con nadie. 

Era muy enérgica, desconfiada y no se relacionaba con ninguna persona. 
Las mujeres del presidio político que también pasaron por torturas y 
humillaciones entendieron lo que le ocurría. 

Se ha podido comprobar que además de Guanajay estuvo en una cárcel 
en Guanabacoa y en otra irónicamente llamada finca Nuevo Amanecer. 
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A pesar de su estado mental, había algo que en ella se mantuvo intacto 
porque siempre se mantuvo como presa plantada y no entendió jamás la 
palabra doblegarse. Los guardias golpeaban a las mujeres con tubos de 
manguera y ella no fue la excepción. 

Como las otras rebeldes del presidio político, quemó colchones e hizo 
protestas, y la llevaron en varias ocasiones a celdas de castigo. 

El libro de Enrique Encinosa Escambray: la guerra olvidada, publicado en 
1987, recoge testimonios de los luchadores de aquella etapa y destaca 
que en la cárcel de mujeres, sentada en su camastro, se pasaba horas 
vestida como una leprosa, sin hablar. Cuando le permitían salir al patio se 
encaramaba en las matas, donde se pasaba largo rato, la vista perdida en 
el horizonte lejano. 

Fue una de las últimas presas en salir de Cuba. Había cumplido dieciocho 
años de su condena y aunque su cuerpo vino a Miami, los retazos de su 
razón quedaron vagando por las salas de hospitales psiquiátricos donde 
recibió las "terapias" de electroshock y por las paredes mugrientas y 
húmedas de las celdas tapiadas. 

A pesar de haber sido apresada y la mayor parte del tiempo 
incomunicada hasta de la familia, al régimen comunista nunca le bastó.  

En la década del 70 pasaron una serie titulada Sector 40 en la 
Televisión Cubana donde dedicaron múltiples escenas relacionadas 

con los alzados y los supuestos "crímenes" que cometieron 

Como hace siempre con los adversarios que luchan por ideales justos, 
usó todas las vías que pudo para mancillar a los alzados en el Escambray, 
a todos los presos políticos, y en especial a La Niña. 

En la década del 70 pasaron una serie titulada Sector 40 en la Televisión 
Cubana donde dedicaron múltiples escenas relacionadas con los alzados y 
los supuestos "crímenes" que cometieron. 

Presentaron a La Niña de Placetas como una mujer que no tuvo reparos 
en asesinar a supuestos hijos recién nacidos para evitar que el llanto 
descubriera la posición del grupo alzado en la zona montañosa cercana a 
Fomento. 

Pero personas que la conocieron, entre ellos Pedro Guillén, quien me lo 
confirmó a mí y ya lo había hecho al periodista independiente Héctor 
Maseda, aseguran que fueron calumnias de la peor especie. "Ella nunca 
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dio a luz en el monte; perdió dos embarazos en el tiempo que estuvo 
alzada", cuenta Guillén, quien la conoció personalmente. 

En condiciones adversas como las que ella enfrentó es lógico sufrir 
abortos. No tenía lógica ninguna la mentira que acuñó como cierta la 
Televisión Cubana de que dio a luz en dos ocasiones en medio de 
combates, evadiendo cercos, cargando un arma y trasladándose en 
medio del monte, muchas veces de forma rápida e incluso de noche o 
bajo la lluvia. 

La desvirtuaron de esa forma porque el régimen no quiso aceptar el 
patriotismo de la mujer que ante la disyuntiva de ser madre o 
combatiente decidió por lo que en ese momento creyó correcto. 

Conociendo la trayectoria de La Niña, es lógico pensar que dejar el monte 
y regresar a Placetas nunca estuvo en sus planes. Volver a casa 
significaba desistir de sus propósitos e ideas y enfrentar la maquinaria de 
terror que finalmente le cayó encima cuando fue apresada. 

En silencio y rodeada de paredes húmedas y malolientes, La Niña 
soportó el dolor por su pareja y por sus compatriotas fusilados en La 

Cabaña 

En silencio y rodeada de paredes húmedas y malolientes, La Niña soportó 
el dolor por su pareja y por sus compatriotas fusilados en La Cabaña. 
Eligió un camino duro pero digno. Mi homenaje y respeto hacia ella me 
obliga a apelar a todas las vías posibles para que no la olvidemos. 
Reproduzco a continuación una información compartida por Luis G. 
Infante, del Presidio Político Cubano, sobre las gestiones que están 
haciendo para actualizar cualquier dato relacionado con la patriota 
cubana. 

Miami, abril 9, 2018 / Durante los últimos tal vez diez años, es una 
incógnita la existencia o no de Zoila Aguila Almeida, La Niña de Placetas, 
o también La Niña del Escambray. 

Hay quienes afirman que murió; otros guardamos reservas al respecto al 
no poder constatarlo. Lo cierto es que no hay constancia de ninguna de 
las especulaciones. 

La última ubicación que tuvimos de ella fue cuando vivía en un 
empobrecido edificio de apartamentos en South Beach, al extremo sur de 
la Ciudad de Miami Beach. Casi al final de la década de 1980, algunos de 
nosotros nos llegamos hasta allá y no nos recibió. Apenas entreabrió la 
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puerta y pronunció algunas palabras. Algo parecido describe Enrique 
Encinosa en su libro Escambray: la guerra olvidada. 

El expreso político Servilio Pérez, quien vivía en la playa, se interesaba y 
en cierta forma la atendía, en la medida que ella lo permitía, a través del 
encargado del edificio. Cuando South Beach fue urbanísticamente 
desarrollada y se convirtió en lo que es hoy, una zona de altos relieves y 
destino turístico, ahí se perdió contacto con La Niña. Suponemos que 
tuvo que mudarse. Incluso Servilio Pérez, antes de morir, ya nos decía 
que no sabía acerca de ella. 

La Niña se nos ha desaparecido y no sabemos de ella y en algún lugar 
debe estar. Ya sea que esté viva o no. 

A partir de la copia de una certificación de bautismo que nos proporcionó 
el expreso político Hernán Reyes El Tite, el Presidio Político Histórico 
Cubano – Casa del Preso ha retomado este asunto, porque nos duele que 
no podamos dar con el paradero de La Niña, cualquiera que este sea. Ya 
estamos en contacto con distintos departamentos estatales y municipales 
con la esperanza de encontrarla si vive, o tener la certeza de su muerte, 
si lamentablemente así fuera. 
________________________ 
Nota de la Redacción: Autora de Escambray: La historia que el 
totalitarismo trató de sepultar, Idolidia Darias publicó en su blog, en 
2018, este texto que nos autoriza a reproducir. 
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La unificación monetaria, un frenazo a la 
compraventa de viviendas 
14ymedio, La Habana | Enero 31, 2021 

"¿Nadie para compraventa?", pregunta la empleada de la notaría en la 
calle 20 de Mayo, en La Habana. Los clientes aguardan para hacer 
testamento o formalizar un poder, pero las solicitudes de trámites 
vinculados a la vivienda han desaparecido de estas oficinas tras la 
unificación monetaria. La incertidumbre que rodea al peso cubano frenó 
en seco el mercado inmobiliario en la Isla. 

Si hasta hace unos meses la mayor parte de quienes hacían fila en las 
notarías cubanas esperaban formalizar la donación de un inmueble o la 
venta de una casa, ahora la gestión más demandada es "el poder notarial 
para que un familiar pueda representar al propietario en caso de que éste 
salga del país", aclara a 14ymedio una trabajadora de este notaría en la 
barriada de El Cerro. 

"Desde hace un par de años empezamos a notar un descenso en el 
número de compraventas que gestionamos cada día", reconoce la 
empleada que prefirió el anonimato. "Con la pandemia también 
disminuyó bastante, pero lo que ha pasado desde que se inició el año no 
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tiene que ver con el coronavirus sino con la unificación monetaria. La 
gente tiene miedo de vender en pesos cubanos". 

Los temores a una devaluación del peso nacional recorren toda la 
sociedad pero se sienten con más fuerza en las operaciones comerciales 
que involucran grandes sumas de dinero. Aunque las autoridades han 
impuesto una tasa fija de cambio de 24 pesos por cada dólar, en el 
mercado informal la moneda estadounidense ya se cotiza a entre 47 y 50 
CUP.  

"Así no hay quien venda", reconoce Ulises Brito, quien desde hace más de 
un año intenta vender una casa de cuatro habitaciones en el municipio 
Playa "acondicionada con todo para funcionar como un hostal". Con 
residencia en Estados Unidos, Brito se repatrió hace unos años a la Isla 
para abrir un próspero negocio de renta de habitaciones a turistas pero 
las cosas no salieron como esperaba. 

En el sitio digital Revolico, donde cada día se suman cerca de 300 
clasificados de compraventa de casas, la mayoría de los anuncios son 

de vendedores que llevan meses sin encontrar un comprador 

"El deshielo diplomático naufragó y todo mi negocio estaba pensado para 
la llegada masiva de visitantes estadounidenses", reconoce el 
emprendedor. "Después apareció en escena el coronavirus y ya no vale la 
pena quedarse aquí porque este país va a necesitar mucho tiempo para 
recuperarse y no puedo seguir perdiendo dinero". Pero tras tomar la 
decisión de regresar a EE UU, Brito lleva meses sin poder vender la casa. 

"Empecé pidiendo 80.000 dólares y ya voy por 65.000 pero no puedo 
seguir bajando porque la casa está en muy buenas condiciones y cada 
cuarto tiene su baño renovado, que me costó bastante dinero rehacer". El 
hombre no quiere oír ni hablar del peso cubano. "La transacción tiene que 
hacerse en dólares y el interesado debe ingresar el dinero en mi cuenta 
estadounidense. De moneda nacional nada de nada". 

En el sitio digital Revolico, donde cada día se suman cerca de 300 
clasificados de compraventa de casas, la mayoría de los anuncios son de 
vendedores que llevan meses sin encontrar un comprador para su 
vivienda. La crisis económica que se sigue profundizando en la Isla, la 
subida de los costos de la vida y la pérdida de poder adquisitivo de 
amplios sectores sociales vinculados al turismo han golpeado duramente 
el entramado inmobiliario. 

El panorama actual es muy diferente al de finales de 2011, cuando el 
Gobierno de Raúl Castro autorizó la compraventa de viviendas tras 
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décadas de prohibición y se desató un frenesí entre muchos cubanos 
dispuestos a adquirir o deshacerse de una casa. La medida fue un 
pistoletazo de salida en un país con 3.700.000 de viviendas, un 85% de 
ellas en régimen de propiedad individual. 

Menos de dos años después de que se levantara la prohibición de 
compraventa que había durado décadas, el emergente mercado 
inmobiliario alcanzó unas 80.000 transacciones. Los agentes inmobiliarios 
aparecieron en escena y abrieron oficinas particulares, que operaban bajo 
una licencia de gestor de permutas y compraventa de viviendas. Pero 
poco después muchos terminaron en los tribunales al comprobarse que 
cobraban al cliente una comisión sobre la transacción, algo prohibido por 
ley. 

En la práctica, aquellos gestores se embolsan entre un 10% y un 25% de 
la cifra total que pagaba el comprador, pero legalmente solo podían 
cobrar por las gestiones de conectar e informar a gente interesada en 
realizar este tipo de operaciones. La embestida oficial contra ellos 
terminó en el cierre de sus oficinas y el mercado inmobiliario volvió a 
moverse, fundamentalmente, a través de los anuncios en sitios digitales. 

Pero incluso estos obstáculos no habían logrado disminuir el 
entusiasmo de compraventa de casas que se apoderó de un país con 

un déficit de más de 900.000 viviendas 

Pero incluso estos obstáculos no habían logrado disminuir el entusiasmo 
de compraventa de casas que se apoderó de un país con un déficit de 
más de 900.000 viviendas. Fue la Tarea Ordenamiento, con la 
desaparición del peso convertible y la subida de los costos de productos y 
servicios básicos la que ha dado el golpe más duro que ha tenido el 
sector desde que se autorizara hace una década. 

"Le dejé un poder notarial a mi hermana para que vendiera mi 
apartamento en la ciudad de Santa Clara", comenta a este diario Carlos 
Luis Alonso, un cubano varado en México desde hace un año. Junto a su 
esposa y un hijo de cinco años, el migrante sueña con encontrar un 
comprador para su vivienda que le pueda depositar el dinero en una 
cuenta bancaria mexicana y usar esos fondos para llegar a Estados 
Unidos. 

"En la casa donde nos estamos quedando hay dos familias cubanas más 
que están en la misma situación: tratando de vender una casa en Cuba 
para que se la paguen en moneda de verdad aquí", detalla Alonso. "Pero 
nadie ha podido vender nada porque cuando encuentra a un comprador, 
le quiere pagar en pesos cubanos y eso es papel, no dinero serio", 
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lamenta. "Yo pensé que tener una casa para vender era tener un capital, 
pero ahora ni vivo en ella ni puedo convertirla en los recursos que me 
hacen falta". 

"Se vende casa de tres habitaciones a pocos metros de la Plaza Vieja de 
La Habana. No nos haga perder el tiempo, solo para compradores con 
dólares", advierte un clasificado que lleva meses repitiéndose cada día en 
un hilo comercial de Telegram. "No aceptamos pesos cubanos", subraya 
el texto que agrega para evitar despistados: "Solo con moneda dura". 

INTERNACIONAL 
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Suben las exportaciones de petróleo de 
Venezuela mientras sus entregas a Cuba 
bajan 
14ymedio, La Habana | Febrero 03, 2021 

Las exportaciones de petróleo venezolano a Cuba siguen en caída libre a 
pesar de que la colaboración no se detiene. Según la agencia Reuters, 
este enero, la estatal Pdvsa (Petróleos de Venezuela) envió a la Isla 
29.000 barriles por día (bpd), cuando hace exactamente un año, en 
enero de 2020 se contabilizaban 56.600 bpd como mínimo histórico. 

En enero, según datos de la agencia de prensa británica, 22 petroleros 
salieron de los puertos venezolanos con un promedio de 544.290 barriles 
por día de crudo y otros productos para la exportación. 

Más del 76% de esas ventas (414,000 bpd) fueron a China y otros 
destinos asiáticos, los nuevos clientes en los que Pdvsa se está apoyando 
para compensar las sanciones de EE UU. 
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El aumento de las exportaciones a estos países ha aliviado algo la 
debacle de la estatal venezolana, pero no lo suficiente. El pasado mes se 
vendió un 12% más que en diciembre, pero un 43% menos que hace un 
año, cuando se exportaban 960.000 bpd, y un 60% por debajo de los 
1,38 millones de bpd correspondientes a enero de 2019, antes de las 
sanciones. 

Se nota también los efectos de la crisis en el derrumbe de las 
importaciones de combustibles refinados por parte de Venezuela. Esas 
compras han caído a 23.000 bpd mensuales desde noviembre pasado. 
Sin embargo. al menos dos tanqueros iraníes están actualmente en aguas 
de Venezuela, donde descargarán gasolina en los próximos días. 

En 2019, la Administración de Donald Trump impuso sanciones a la 
petrolera Pdvsa, que tiene todos sus activos bloqueados en EE UU. Como 
consecuencia, muchos de los clientes de la estatal venezolana dejaron de 
adquirir sus productos, aunque el intercambio con Irán, también 
sancionado, sigue muy activo. 

Según algunos expertos, en el sector petrolero ya están presionando a la 
nueva Administración de Washington para que retire algunas de las 
prohibiciones. 
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Los cubanos atascados en Colombia piden 
un "puente humanitario" hacia Panamá 
Lorey Saman, México | Febrero 04, 2021 

La vida de más de un millar de migrantes atrapados en Necoclí, 
Colombia, discurre en carpas entre hambre y enfermedades por las 
pésimas condiciones de salubridad, mientras este jueves un primer grupo 
ha logrado zarpar a bordo de una lancha con destino a la frontera 
panameña. Al llegar a Capurganá intentarán conseguir el apoyo de las 
autoridades locales para crear un "puente humanitario" que les permita 
llegar al país vecino sin tener que cruzar a pie la inhóspita selva del 
Darién. 

"Han estado saliendo muchas lanchas ilegales, pero nosotros no tenemos 
dinero para pagarlas, por lo que nos tocó quedarnos en la playa", cuenta 
a 14ymedio Emanuel Novoa, un habanero que llegó desde Uruguay a este 
punto fronterizo del departamento colombiano de Antioquia, donde 
comparte destino con decenas de cubanos (23, según fuentes oficiales, 
aunque se comenta en el pueblo que son en realidad bastante más). 

La suerte le ha llegado este jueves, cuenta en directo a 14ymedio Novoa, 
ya que ha podido finalmente subirse a una lancha que lo está llevando a 
la frontera panameña por 65 dólares, en lugar de los 400 que llegaron a 
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pedirle los coyotes. Desde el pueblo turístico de Capurganá, donde llegará 
dentro de unas horas, estará apenas a 45 minutos de lancha del puerto 
panameño de Puerto Obaldía. Sin embargo, el cruce de la frontera podría 
complicarse. 

El cierre fronterizo entre Colombia y Panamá por la pandemia, anunciado 
el pasado 15 de enero, hecho que cientos de migrantes se hayan 
acumulado en Necoclí, la mayoría procedentes de Haití, Cuba y distintos 
países africanos. El creciente campamento improvisado ha alarmado a las 
autoridades, que, finalmente, empiezan a tomar decisiones para evitar lo 
que es potencialmente un grave foco de propagación de epidemia. 

"Han pasado este tiempo durmiendo en carpas, hacinados o a la 
intemperie, sin agua, sin comida para los niños. Las personas 

mayores incluso han tenido diarrea y vómitos" 

"No fue hasta la llegada de la prensa aquí en Necoclí que nuestra historia 
comenzó a cambiar, sobre todo por el corresponsal de Telemundo 51", 
confiesa Novoa, de tan solo 26 años. "Solo entonces vimos una luz al 
final del túnel con respecto a la venta de tickets por parte de la empresa 
del Gobierno que se dedica a trasladar a turistas hacia el otro lado del 
Golfo de Urabá". 

El martes, las autoridades colombianas en coordinación con las 
panameñas, iniciaron la venta de los boletos y este jueves está previsto 
que comience el tránsito legal de los migrantes en lanchas. 

Daniel Muñoz, el reportero de Telemundo 51 que "obró el milagro", 
cuenta a este diario la dura experiencia que han vivido los migrantes. 
"Han pasado este tiempo durmiendo en carpas, hacinados o a la 
intemperie, sin agua, sin comida para los niños. Las personas mayores 
incluso han tenido diarrea y vómitos". 

Según el periodista, la supervivencia de la mayoría ha dependido en 
buena parte de la ayuda de los residentes más cercanos. "Para cocinar 
juntan maderas, trozos de árboles, papeles o basura. Y lo que pueden 
preparar es lo que los pobladores les regalan, como plátanos maduros y 
verdes, o el aceite usado, que para los migrantes es una bendición, 
porque es lo único que tienen para, al menos, freír un huevo", agrega 
Muñoz. 

Necoclí ha registrado un bajo nivel de contagios de covid-19, explica el 
reportero, pero la situación en el asentamiento es extrema, entre otros 
factores, porque el municipio no tiene agua potable. "Imagínense cómo 
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se puede estar transmitiendo el virus en el lugar, cuando nadie usa 
mascarilla, ni se puede lavar las manos ni usar ningún gel". 

Los migrantes albergan la esperanza de que, debido a la pandemia, 
Colombia y Panamá creen un puente humanitario, como han pedido 
varios legisladores, pero las autoridades no se han manifestado al 
respecto y es algo que nunca ha sucedido. 

Sin embargo, Novoa insiste: "No vamos a pasar por los diferentes 
campamentos del Darién, eso fue lo que nos explicaron las autoridades, 
que nos llevarán hasta una ciudad panameña para no tener contactos con 
residentes". 

Según su versión, los migrantes cubanos serían trasladados primero a 
Capurganá (en Chocó, Colombia) y de ahí a otros puntos, "pero siempre 
asesorados por guías del Gobierno colombiano que nos van a apoyar por 
el camino y nos irán recibiendo de un sitio a otro". 

"Me fui de Cuba por la falta de oportunidades, por la situación 
económica, la represión; pero sobre todo buscando un futuro mejor y 

buscando libertad" 

Novoa era maestro en Cuba, donde cursaba el tercer año de Educación 
Especial en el Instituto Superior Pedagógico Enrique José Varona, pero el 
31 de enero de 2020 decidió salir de la Isla para mejorar su futuro. 
"Llegué a Surinam y pretendía quedarme allí, pero me di cuenta de que 
en ese país había mucho desempleo y un nivel de vida muy bajo". 

Eso lo llevó hasta Uruguay, su segunda parada. "Me tocó atravesar 
Guyana y Brasil. Me encontré en el trayecto a policías muy corruptos", 
afirma el joven, al que incluso estafó un cubano que lo llevó con el coyote 
que iba a viajar. "Ya en Brasil, con la ayuda de unos amigos venezolanos 
que conocí, llegué a Uruguay, donde estuve diez meses". 

Su objetivo, en todo caso, era ir a EE UU, hacia donde salió el pasado 15 
de diciembre tras reunir algo de dinero y organizar una caravana con 
otros 14 compatriotas. El grupo viajó por trochas y bordeando retenes 
migratorios de Brasil, Perú y Ecuador, hasta llegar a Ipiales, en el sur de 
Colombia. De ahí, negociando con "policías corruptos", continuó la ruta 
en bus por Cali y Medellín, hasta arribar a Necoclí. 

En el improvisado campamento de la población hay también embarazadas 
y niños pequeños. Surayma Bosque, una de las integrantes del grupo 
impulsado por Novoa, viajó junto a su esposo y sus dos hijos, de 6 y 3 
años. 
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"Me fui de Cuba por la falta de oportunidades, por la situación económica, 
la represión; pero sobre todo buscando un futuro mejor y buscando 
libertad", asegura Bosque. En Uruguay, donde no tuvieron oportunidad de 
encontrar trabajo, no les fue bien y se lanzaron a esta aventura, ahora en 
pausa. 

"Es sacrificado para mis hijos y para mí, pero creo que va a valer la pena 
para llegar a nuestro destino y poder ofrecerle un mejor futuro a ellos. 
Por eso estamos luchando todos los cubanos que vamos camino a EE 
UU", dice con seguridad. 

La habanera, de 33 años, sabe que se ha embarcado en un "largo viaje 
donde suceden muchas cosas" pero de algo está convencida: "De no 
poder entrar a EE UU me quedaré en México. Regresar a Cuba no es una 
de mis opciones. Y tengo fe en que lo vamos a lograr". 
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OPINIÓN 

Dentistas, abogados, periodistas, todos 
quieren trabajar por su cuenta en Cuba 
Yoani Sánchez, La Habana | Enero 29, 2021 

Ana Laura no se llama así, pero contar su historia con pelos y señales le 
acarrearía incalculables problemas, así que mejor ser cautelosos. La sala 
de su casa es solo una decoración doméstica para camuflar la pequeña 
clínica estomatológica que tiene en la habitación contigua. Del gato, la 
abuela y el sofá familiar se da paso a un cuarto reluciente, con un cartel 
que promueve el buen cepillado de los dientes y un sillón con todo lo 
necesario para atender a los pacientes. 

Durante años, Ana Laura se ha dedicado a brindar su servicio como 
estomatóloga de manera ilegal y privada, a la par que cumple con su 
trabajo en un deteriorado policlínico estatal y enseña a varios grupos de 
estudiantes que cursan la especialidad de estomatología en La Habana.  

Su sueño es un día poder dejar de esconderse, colgar un anuncio a la 
entrada de su pequeña clínica y "salir del armario de lo prohibido", 
asegura. Solo una verdadera apertura económica podría hacer que esta 
excelente profesional pueda ejercer de manera autónoma. 
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"No sería solo yo la beneficiada", reconoce Ana Laura. "Tengo dos 
ayudantes y mi esposo se ocuparía también de la compra de insumos, así 
que en este consultorio habría trabajo para unas cuatro personas", 
calcula la veterana dentista. Hasta hace poco, la mayoría de sus clientes 
eran extranjeros de visita en Cuba que se enteraban de sus servicios a 
través de una extensa red de casas de alquiler con las que mantiene 
contacto. Aprovechaban su estancia en la Isla para alguna reparación 
mucho más económica que en sus países de origen. Pero la pandemia ha 
reconvertido su clientela, prácticamente, a solo nacionales y ha avivado 
sus deseos de poder legalizar el pequeño gabinete. 

Como obtuvo su título universitario después de 1959 y en una 
"universidad revolucionaria", a Ana Laura le está vetado ejercer la 
estomatología de forma privada. Lo mismo ocurre con los médicos 
graduados en el país durante ese tiempo, con los periodistas, con los 
juristas y un largo etcétera de profesionales que malviven entre los malos 
salarios estatales y la frustración de no poder emprender un negocio 
vinculado a su vocación. Esta limitación ha llenado las calles cubanas de 
cirujanos que trabajan de taxistas, sociólogos que preparan tragos en la 
barra de un bar y camareros que una vez se graduaron en una 
licenciatura de química. 

Al igual que Ana Laura, miles de profesionales en este país están a la 
espera de que se les permita ejercer de forma privada sus profesiones 

diplomadas 

Al igual que Ana Laura, miles de profesionales en este país están a la 
espera de que se les permita ejercer de forma privada sus profesiones 
diplomadas. Abogados que sueñan con abrir un bufete propio, arquitectos 
que aspiran a inaugurar una firma junto a ingenieros y diseñadores en 
una nación con un elevado déficit inmobiliario. Todos ellos no solo 
brindarían servicios muy necesarios, sino que ayudarían a contratar 
buena parte de esos empleados que el renqueante sector estatal no 
puede absorber. 

Recientemente, Marino Murillo advirtió que con los ajustes monetarios de 
la Tarea Ordenamiento era probable que muchas empresas estatales 
fueran a "terminar el año con pérdidas". En esas entidades disfuncionales 
hay actualmente "más de 300.000 personas ocupadas. Y la solución no es 
el desempleo, pero tampoco financiar de por vida empresas ineficientes", 
insistió el "zar de las reformas en Cuba", como lo llama la prensa 
extranjera. Al menos una parte de esos trabajadores tendrían más 
posibilidades de encontrar un puesto si se destrabaran las restricciones 
contra el ejercicio de profesiones diplomadas. 
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La voluntad de cambio y progreso no es cuestión de titulares encendidos 
ni de consignas repetidas una y otra vez. La intención de enrumbar el 
país en una dirección que provea bienestar y prosperidad a los cubanos 
debe expresarse en hechos y actos concretos, no en extensos discursos 
de los que ya estamos hastiados. Decretar, cuando antes y con todas las 
garantías, la posibilidad de que al sector por cuenta propia se sumen los 
profesionales ejerciendo aquello por lo que pasaron tantos años 
estudiando sería una señal. 

¿Se imaginan si la redacción del diario 14ymedio pudiera salir del 
clandestinaje? ¿Colgar un cartel a la entrada, vender nuestro periódico en 
los estanquillos y contratar de manera transparente y abierta a 
reporteros, fotógrafos, diseñadores y columnistas? Solo en este equipo 
editorial podríamos ayudar a ganarse la vida a más de una decena de 
cubanos de manera legal, pagando sus impuestos para contribuir a las 
arcas nacionales y de paso haciendo lo que más les gusta: informar, 
narrar la Cuba profunda y contar la realidad. 

Legalizar, legalizar y legalizar al sector privado profesional es 
imprescindible para evitar que decenas de miles de cubanos queden 
desempleados y sin poder sostener a sus familias. ¿A qué están 
esperando? 
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Instrucciones para no parecer un 
contrarrevolucionario 

Reinaldo Escobar, La Habana | Febrero 02, 2021 

En estos tiempos de pandemia en que hasta los científicos discuten si un 
virus está vivo o no, vale la pena repasar qué hace que un ser humano 
pueda trascender la categoría de mueble, peldaño o mera cosa en el 
camino. Sin duda sus ideas, sus opiniones y el deseo de cambiar la 
realidad contribuyen a la definición de que en esta especie "corre vida por 
las venas". 

Pero no todos lo tienen claro y por eso no comprenden que la libertad de 
expresión es un derecho humano. 

Después de leer el artículo firmado por Arthur González en Las Razones 
de Cuba titulado Contrarrevolución cobijada tras la cruz y la sotana me 
parece necesario, dada la experiencia personal que tengo en el tema, dar 
algunas recomendaciones que sirvan a aquellas personas que tienen 
entre sus prioridades no parecer un contrarrevolucionario. 

Para González, en la carta que firman religiosos y laicos hay una petición 
que "estampa el carácter contrarrevolucionario de toda la misiva", donde 
se reclaman "mejores marcos legales para que los abogados puedan 

40

No todos comprenden que la libertad de expresión es un derecho humano. (EFE)



5 DE FEBRERO DE 2021

trabajar con independencia del control del Estado, se elimine la 
impunidad del sector de la sociedad afín al Gobierno y se proteja las 
iniciativas políticamente diversas y pacíficas". 

Sobreentendido que lo que se publica en Las Razones de Cuba pasa por 
un filtro de aprobación al más alto nivel, tengo derecho a creer que 
dichos argumentos son (o concuerdan con) la opinión oficial; la del 
Partido y el Gobierno. 

En resumen, si usted no quiere parecer un contrarrevolucionario: 

1. No haga críticas a ninguna ley, decreto o instrucción administrativa 
surgida de una institución oficial. Los que se ocuparon de redactar esta 
norma son compañeros confiables, pertrechados de una sólida posición 
ideológica y conocedores mejor que usted de los pormenores económicos 
y sociales que la hicieron posible. 

2. En las redes sociales no exprese una idea propia ni comparta las ideas 
propias de otros. Absténgase de darle un "me gusta" ni ninguna otra 
señal de aceptación a mensajes, opiniones o informaciones que no hayan 
aparecido en los medios oficiales. 

Aunque ya no es tan mal visto ser homosexual, religioso, animalista, 
o ambientalista, no olvide que el modelo es heterosexual, ateo y 

tendiente al desarrollo, cueste lo que cueste 

3. Encaje en el modelo. Sea siempre optimista y confiado en lo que dicen 
los dirigentes. Aunque ya no es tan mal visto ser homosexual, religioso, 
animalista, o ambientalista, no olvide que el modelo es heterosexual, 
ateo y tendiente al desarrollo, cueste lo que cueste. 

4. Recuerde que solo se dialoga con "el otro", y usted, si no quiere 
parecer un contrarrevolucionario, debe atestiguar que pertenece a un 
monolítico "nosotros" que no tiene que estar dialogando con aquellos que 
se apartan de la línea correcta. "Ni tantico así" se debe confiar en el 
imperialismo ni en sus lacayos ni en sus voceros. 

5. Si estas advertencias le parecen complejas, mejor se calla y cuando se 
ponga a aplaudir las medidas del Gobierno procure hacerlo con notable 
entusiasmo, nunca olvide que siempre hay alguien que lo está evaluando. 

Si por seguir estas recomendaciones usted llega a sentirse como un ser 
anodino, saque sus propias conclusiones y decida cuál riesgo prefiere 
correr, si ser candidato a calificar como mediocre y cobarde o quedar 
señalado como un contrarrevolucionario. 
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CULTURA 

"En Cuba, la generación de nuestros 
padres se derrumba" 
Luz Escobar, La Habana | Enero 30, 2021 

Celia González (La Habana, 1985) ha llegado de México para unir 
Nicaragua y Cuba en una exposición que plasma las similitudes políticas 
de ambas naciones. Artista que gusta de la provocación, la investigación 
y los datos, se graduó del Instituto Superior de Arte en 2009 pero desde 
mucho antes ya sus obras estaban dando de qué hablar. 

La joven coordina la muestra No somos memoria, [exhibida 
recientemente en la galería Avecez Art Space a cargo de la curadora 
Solveig Font] de un grupo de artistas nicaragüenses que desarrollaron su 
obra a partir de los sucesos ocurridos en 2018, cuando las protestas 
contra el Gobierno de Daniel Ortega terminaron con cientos de muertos 
en las calles. Encontrando puntos en común con la Isla, algunas de las 
piezas están inspiradas en la represión que vivió el Movimiento San Isidro 
(MSI) o en la protesta del pasado 27 de noviembre frente al Ministerio de 
Cultura. 
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Las artistas Solveig Font, a la izquierda, y Celia González, a la derecha. (14ymedio)
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Sobre este proyecto y su regreso a la Isla, habló Celia González con 
14ymedio. 

Pregunta. ¿Por qué Nicaragua? 

Respuesta. Me empiezo a interesar por Nicaragua porque estoy en 
medio de una investigación sobre cómo un contexto político determina el 
arte contemporáneo, pensando en la escena cubana, pero quiero ponerlo 
en contexto regional. Primero pensé en abarcar toda Centroamérica, pero 
finalmente decidí centrarme en Nicaragua por las similitudes que 
encontré, por tener una revolución mítica en el Gobierno, autoritaria. 

Primero pensé en abarcar toda Centroamérica, pero finalmente decidí 
centrarme en Nicaragua por las similitudes que encontré, por tener 

una revolución mítica en el Gobierno, autoritaria 

P. ¿De qué manera inició usted este encuentro entre Cuba y Nicaragua 
desde México? 

R. Empecé a entrar en contacto de manera virtual con los artistas 
nicaragüenses que me explicaron su obra y lo que está pasando en su 
país que tiene un contexto muy similar al cubano. Así, entendí que el arte 
que ellos están haciendo ha cambiado radicalmente desde 2018 por los 
sucesos de abril, que partieron el país. Sobre todo porque radicalizó 
mucho las posiciones de las personas, a favor y en contra. 

Como consecuencia, ellos han dejado de exponer públicamente. Lo que 
han hecho ha sido fuera del país. Muchas de las obras que se están 
mostrando aquí no se han mostrado en Nicaragua. 

P. ¿Qué percibe en estas obras en particular? 

R. Las obras habría que explicarlas una por una porque responden a 
relaciones afectivas con el contexto nicaragüense. Me parece muy 
interesante que las manifestaciones de 2018 implicaron repensar el 
símbolo. Usaron las consignas del sandinismo contra el sandinismo, como 
el adoquín, la bandera, los árboles de la vida o la propaganda con Hugo 
Chávez en neones. 

P. ¿Y cómo conecta eso con Cuba? 

R. Lo que me parece interesante es que en Cuba, con el MSI y el 27N, se 
está haciendo una disputa simbólica con el poder desde el arte. Lo 
importante de traer esta exposición es que la gente que ha estado aquí 
movilizándose y luchando por sus derechos políticos y ciudadanos vea 
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que justo al lado está pasando lo mismo y puedan saber qué tipo de 
respuesta están dando los artistas. 

Lo que me parece interesante es que en Cuba, con el MSI y el 27N, se 
está haciendo una disputa simbólica con el poder desde el arte 

Creo que es algo nuevo, porque hasta ahora la relación que tienen Cuba 
y Nicaragua es estatal, no hay una relación ciudadana y cívica entre los 
dos países. Me emociona que ellos allá dedicaron dos ediciones del 
fanzine Pánico pensando en el MSI y el 27N. Esa conexión les permite 
saber a ellos qué es lo que está pasando aquí y a nosotros lo que están 
viviendo ellos. Emocionalmente para mí ha significado un punto de 
apoyo, una alegría. 

P. ¿En lo personal, cómo vivió esta experiencia? 

R. Creo que una de las cosas de las que se alimentan las dictaduras y los 
totalitarismos es del aislamiento. En este sentido, conectar dos realidades 
puede ser muy gratificante y al mismo tiempo productivo para romper 
con esa supuesta singularidad nuestra en la que nos ha hecho creer el 
Estado. Nos ha hecho pensar que somos diferentes, mejores, únicos 
cuando en realidad tenemos igualmente feminicidios, pobreza, represión, 
desabastecimiento, hambre, inflación, neoliberalismo. La pérdida del 
contacto ha sido una movida estratégica, ha sido algo pensado. 

Creo que la unión puede ser muy poderosa y ahora mismo tenemos una 
oportunidad que no existía antes, que es estar presente en las redes, y 
podemos crear cosas juntos sin estar presente físicamente. 

P. ¿Qué piensa de lo que pasó la noche del 27N frente al Ministerio de 
Cultura, cree que la presencia de las personas en la calle manifestándose 
puede traer un cambio en el país? 

R. Yo, que estaba en México, quería estar ahí, frente al Ministerio de 
Cultura. Ese mismo 27 de noviembre algunos estudiantes de mi 
universidad [la Iberoamericana, o Ibero, de la Ciudad de México] nos 
fuimos a hacer la primera manifestación frente a la Embajada de Cuba. 
Había personas de la Seguridad del Estado filmando desde dentro aunque 
nunca salieron. Muchos fueron a pesar de haber sido amenazados usando 
a sus familiares, temiendo por la familia, temiendo las consecuencias, por 
ejemplo que después no les dejaran entrar a Cuba. 

Pusimos música de Willy Chirino, de Celia Cruz, de Maykel Castillo. 
Salimos con nuestros carteles, cantamos el himno, y ahí estuvimos un 
buen rato. Esa noche muy al tanto, muchos no dormimos, antes de eso 
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estuve muy activa también, como quince días muy dedicada a recoger 
firmas de apoyo, hacer todo lo que pudiera. 

P. ¿Desde México, cómo pudo colaborar con sus colegas cubanos? 
R. Yo tengo una relación afectiva con lo que ocurrió, más allá de todo lo 
que significa, porque las personas implicadas eran mis amigos. Anamely 
está en mi posgrado de Antropología y logramos que la Ibero se 
pronunciara, algo que fue muy difícil. 

La Ibero es una universidad privada jesuita de izquierda , pero en algún 
punto creyeron que era justo apoyar a Anamely y lo hicieron. Lo complejo 
es que el Gobierno tiene allí a cubanos progubernamentales y fue tenso, 
porque se dedicaron a cuestionar lo que hacíamos. Digo tenso porque 
muchos tienen miedo, todos sabemos lo que puede pasar en un caso así, 
pero había que hacerlo. Cuando tienes a un amigo en problemas hay que 
hacer lo que sea. 

P. Si hubiera estado entre los 30 que entraron al Ministerio de Cultura 
¿cuál hubiera sido su reclamo en esa reunión? 

R. Mi reclamo principal hubiera sido un paro de la represión. Que se 
hagan cargo públicamente y que pidan disculpas por estar reprimiendo a 
la ciudadanía, no solo en la escena del arte, que es al final la más leve, 
sino a la gente negra de los barrios, como Silverio o Denis Solís, a los que 
sí meten presos y sí dan palos. 

Es un pedido que implica el fin del Gobierno: que haya pluripartidismo, 
libre expresión y un cambio estructural al que no están dispuestos de 
ninguna manera, porque implica ceder. Si la gente saliera en conjunto, 
todo sería más fácil. 

Es un pedido que implica el fin del Gobierno: que haya 
pluripartidismo, libre expresión y un cambio estructural al que no 

están dispuestos de ninguna manera, porque implica ceder 

P. ¿Le ha tocado vivir la censura en Cuba? 

R. Me tocó la censura en dos momentos. El primero fue en 2008 en casa 
de Sandra Ceballo, en el espacio Aglutinador. Le prohibieron hacer la 
exposición y nos llamaron a todos contrarrevolucionarios públicamente, 
incluso antes de que se inaugurara, porque supusieron que estaban 
invitadas personas de la Sección de Intereses de Estados Unidos. En 
realidad era que iba el grupo Porno para Ricardo a tocar ahí, y eso era 
inadmisible. Hay ciertas personas que se convierten en inadmisibles y 
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cuando entran en contacto contigo, tú también te conviertes en 
inadmisible, independientemente de tu obra. 

Las personas están haciendo cola básicamente. Lo neoliberal de las 
condiciones es un sálvese quien pueda; el que pueda pagarlo, bien; el 

que no, no come 

El otro incidente de censura lo sufrí en 2018, cuando Luis Manuel Otero 
Alcántara nos invitó a la Bienal 00. A mí mamá la amenazaron y fue muy 
dramático, porque lo hizo mi medio hermano, que es teniente coronel del 
Minint [Ministerio del Interior], ya desactivado. Toda mi familia por parte 
de padre es militar, y mi medio hermano trabajaba en Villa Marista 
reprimiendo a presos políticos. El Ministerio de Cultura le dio la orden de 
reprimirme a través de mi madre, que es una de las estrategias que 
tienen. 

A mi madre le dijeron que yo iba a terminar presa y al final ella terminó 
con un tic nervioso. Ahora está en otra posición, se siente más segura 
porque ve que están pasando otras cosas, que la gente tiene más 
valentía y que los padres están apoyando. 

P. ¿Qué le llamó más la atención de Cuba después de casi dos años 
fuera? 

R. La tristeza, la falta de proyecto de vida, vivir en la inmediatez. Esto ya 
estaba pero se ha recrudecido. Las personas están haciendo cola 
básicamente. Lo neoliberal de las condiciones es un sálvese quien pueda; 
el que pueda pagarlo, bien; el que no, no come. 

Hay un Gobierno que te pone en una situación de estrés económico, 
afectivo, y que cada vez se queda con menos argumentos. Siempre ha 
querido dar un sentido al sacrificio en nombre de un proyecto político, 
pero la gente de la generación como mi padre, que tiene 80 años, se dio 
cuenta de que se perdió la credibilidad de todo y eso produce mucha 
tristeza. La generación de nuestros padres se derrumba. 
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FOTO DE LA SEMANA 

¿Frío o miedo a la factura eléctrica? 
Juan Diego Rodríguez, La Habana | Febrero 04, 2021 

Este jueves la céntrica esquina de Neptuno y Águila en La Habana parecía 
distinta. Desde que en la emblemática tienda Roseland se abrió un 
comercio en moneda libremente convertible, el lugar se ha llenado de 
ansiosos clientes que buscan comprar algún electrodoméstico 
desaparecido de la red de venta en moneda nacional. Pero hoy, a pesar 
del suministro de aparatos de aire acondicionado, el lugar estaba 
prácticamente vacío. 

Los splits, con capacidad para una tonelada de refrigeración, cuestan 310 
dólares en Roseland pero se pueden vender hasta en el doble de ese 
precio en mercado negro, por lo que tienen una alta demanda no solo 
entre quienes quieren refrescar alguna zona de su casa sino también  
entre los revendedores de mercancías. Todo eso provoca largas colas 
cada vez que se corre la voz de que "han llegado" a la tienda los aparatos 
de climatización. 
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Entrada de la tienda Roseland de aparatos eléctricos en moneda libremente convertible, 
en La Habana, este jueves. (14ymedio)
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¿Qué ha pasado este febrero para que el entusiasmo de los clientes no 
sea tan evidente? ¿Las bajas temperaturas que se experimentan en el 
occidente cubano han hecho olvidar los rigores del largo verano en esta 
Isla? La respuesta puede estar en la nueva tarifa eléctrica que rige desde 
inicios de este año y ya está generando abultadas facturas en aquellas 
casas donde al menos una habitación tiene un aire acondicionado. El 
temor a tener que pagar cifras de hasta cuatro dígitos espanta a los 
cubanos. 

En enero pasado, una avalancha de reclamos obligó al Gobierno a 
reducir el aumento de la tarifa eléctrica especialmente entre los 

clientes residenciales que gastan entre 251 y 500 kWh mensuales 

En enero pasado, una avalancha de reclamos obligó al Gobierno a reducir 
el aumento de la tarifa eléctrica especialmente entre los clientes 
residenciales que gastan entre 251 y 500 kWh mensuales, los más 
afectados con las tarifas anunciadas con anterioridad. No obstante, los 
consumidores por encima de los 300 kWh, la mayoría de hogares que 
cuentan con equipos de climatización, siguen entre los más afectados por 
la subida. 

Los splits pasaron de ser un símbolo de estatus a convertirse en un dolor 
de cabeza. Ahora, el comprador sabe que no solo deberá desembolsar 
una considerable suma para adquirir el dispositivo sino que tendrá que 
prepararse para los nuevos costos del suministro eléctrico. "La cuenta no 
da", al decir de un curioso transeúnte que este jueves pasaba por las 
afueras de la tienda y también se sorprendió de que no hubiera una fila 
para comprar. 

Dentro, las cajas de splits se apilaban junto a otras con hornos eléctricos, 
freidoras de aire, sartenes y ollas arroceras. Todos, electrodomésticos 
que hasta hace poco eran altamente demandado y hoy "son huecos 
negros que se tragan el dinero", como remató el mismo caminante tras 
ver a un único comprador llevarse dos cajas con aires acondicionados en 
un bicitaxi. 
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Cartelera Cultural

QUÉ DÓNDE CUÁNDO

BECAS PARA LÍDERES 
SOCIALES CUBANOS 

LA ORGANIZACIÓN LÍDERES 
SOCIALES CONVOCA A LA 
QUITA EDICIÓN DE SU 
PROGRAMA DE BECAS EN EL 
QUE PODRÁN PARTICIPAR 
JÓVENES CUBANOS DE 20 A 
35 AÑOS QUE ACTUALMENTE 
RESIDAN EN LA ISLA.

CORREO: 
BECALIDERESSOCIALES@GM
AIL.COM

INICIO: JUE 03/DIC - 03:00 
AM 
FIN: SÁB 13/FEB - 01:59 AM

CONVOCAN AL PRIMER 
PREMIO ILÍADA DE 
PERIODISMO 

EL GANADOR SE CONOCERÁ 
EL 8 DE SEPTIEMBRE, DÍA 
INTERNACIONAL DEL 
PERIODISTA, RECIBIRÁ 500 
EUROS Y SU LIBRO SERÁ 
PUBLICADO POR LA 
EDITORIAL.

ALEMANIA 
 
TELÉFONO: +4967920619/ 
CORREO: 
EDICIONES@ILIADAEDICION
ES.COM 

INICIO: VIE 22/ENE - 23:00 
PM 
FIN: JUE 01/ABR - 00:00 AM

'HIERRO', DISCO DE DAVID D 
OMNI 

TRAS 'FANTASMA 
CÍVICO' Y 'CONTRAINDICADO'
, EL CANTANTE ACABA DE 
LANZAR ESTE DISCO, 
PURO HIP HOP, DE NUEVO EN 
SU ESTILO, LETRAS CRÍTICAS 
E IRREVERENTES. PUEDE 
ESCUCHARSE EN ESTE 
ENLACE.  

LA HABANA 

GUANABACOA/ONLINE

INICIO: MIÉ 03/FEB - 16:08 
PM 
FIN: VIE 31/DIC - 16:08 PM

'CUBA UNDER THE STARS' 

UNA HISTORIA DE AMOR 
ENTRE UN CUBANO RECIÉN 
LLEGADO A EE UU Y UNA 
'GRINGA' SIRVE DE BASE 
ESTE ESPECTÁCULO DE 
CABARET AL ESTILO 
BROADWAY, PRODUCIDO POR 
PETER REGALADO, CUENTA 
CON 24 BAILARINES.

MIAMI 

FAIR EXPO CENTER, 10901 
SW 24TH ST 
 
TELÉFONO: +13052222221/ 
CORREO: 
INFO@CUBAUNDERTHESTARS
.COM

INICIO: JUE 10/DIC - 20:00 
PM 
FIN: DOM 28/FEB - 22:00 PM

mailto:becalideressociales@gmail.com
mailto:ediciones@iliadaediciones.com
https://server4.kproxy.com/servlet/redirect.srv/sruj/snlffhcn/snop/p2/watch?v=HtKuMl1Zkzc&list=OLAK5uy_kCZpDLY8roDfPZ9_ey8I-6tswUxpL2fRo
mailto:info@cubaunderthestars.com
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Precios del mercado

QUÉ DÓNDE UNIDAD PRECIO

ACELGA MERCADO DE LAS 
CALLES 19 Y B EN EL 
VEDADO

LIBRA 4 CUP

BERENJENA MERCADO DE LAS 
CALLES 19 Y B EN EL 
VEDADO

LIBRA 5 CUP

CALABAZA MERCADO DE LAS 
CALLES 19 Y B EN EL 
VEDADO

LIBRA 4 CUP

CEBOLLA MERCADO DE LAS 
CALLES 19 Y B EN EL 
VEDADO

LIBRA 25 CUP

GUAYABA MERCADO DE LAS 
CALLES 19 Y B EN EL 
VEDADO

LIBRA 7 CUP

LECHUGA MERCADO DEL EJT 
EN LA HABANA, 
CALLE 17, VEDADO

LIBRA 4,9 CUP

PIÑA MERCADO DEL EJT 
EN LA HABANA, 
CALLE 17, VEDADO

LIBRA 3,95 CUP

BONIATO MERCADO DEL EJT 
EN LA HABANA, 
CALLE 17, VEDADO

LIBRA 2,95 CUP

CEBOLLINO MERCADO DEL EJT 
EN LA HABANA, 
CALLE 17, VEDADO

LIBRA 10 CUP

CÚRCUMA MERCADO DEL EJT 
EN LA HABANA, 
CALLE 17, VEDADO

LIBRA 15 CUP

JENGIBRE MERCADO DEL EJT 
EN LA HABANA, 
CALLE 17, VEDADO

LIBRA 15 CUP
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Precios del mercado 

QUÉ DÓNDE UNIDAD PRECIO

CALABAZA MERCADO LA PLAZA, 
SANCTI SPÍRITUS

LIBRA 3,35 CUP

BONIATO MERCADO LA PLAZA, 
SANCTI SPÍRITUS

LIBRA 7 CUP

GUAYABA MERCADO LA PLAZA, 
SANCTI SPÍRITUS

LIBRA 5,75 CUP

PIÑA MERCADO LA PLAZA, 
SANCTI SPÍRITUS

LIBRA 10 CUP

PLÁTANO BURRO MERCADO LA PLAZA, 
SANCTI SPÍRITUS

LIBRA 1,1 CUP

BONIATO MERCADO 
AGROPECUARIO 
ESTATAL BUEN VIAJE 
EN SANTA CLARA 

LIBRA 2 CUP

MAÍZ EN GRANO MERCADO 
AGROPECUARIO 
ESTATAL BUEN VIAJE 
EN SANTA CLARA 

LIBRA 5 CUP

CALABAZA MERCADO 
AGROPECUARIO 
ESTATAL BUEN VIAJE 
EN SANTA CLARA 

LIBRA 3,5 CUP

YUCA MERCADO 
AGROPECUARIO 
ESTATAL BUEN VIAJE 
EN SANTA CLARA 

LIBRA 2,5 CUP

PLÁTANO BURRO MERCADO 
AGROPECUARIO 
ESTATAL BUEN VIAJE 
EN SANTA CLARA 

LIBRA 2 CUP

PLÁTANO FRUTA MERCADO 
AGROPECUARIO 
ESTATAL BUEN VIAJE 
EN SANTA CLARA 

LIBRA 2,5 CUP
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